



R. I. P.

EL SEÑOR

DON JOSE MOHINO HERMIDA

HA FALLECIDO A LOS 92 AÑOS DE EDAD

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

Sus desconsolados hijos el Excmo. Sr. D. José Mohino, gobernador civil de Teruel, D. Esteban, don Arturo y D. Pedro; hijas políticas la Excmo. Sra. D.^a Dolores González, D.^a Concepción Taboada, D.^a Florencia y D.^a Juana Díez; nietos, sobrinos y demás familia

Tienen el sentimiento de participar a Vd. tan sensible pérdida, rogándole una oración por el alma del finado, y la asistencia a los funerales que se celebrarán en la iglesia de San Andrés, mañana 8, a las doce menos cuarto, y a la conducción del cadáver que tendrá lugar a continuación: por lo que le anticipan su gratitud.

El duelo se despide en la Ronda del 4 de Agosto.

Casa mortuoria: Gobierno civil.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

Se ruega a las señoras asistan al funeral.

EL 13 DE SEPTIEMBRE

El día 13 del presente mes hará cinco años que el general Primo de Rivera, lleno de fe en los gloriosos destinos de España, derribó la farsa política que nos llevó a la anarquía, a la ruina y al descrédito.

Este acto, en que el eximio general ponía en peligro su bienestar; su carrera y hasta su propia vida en beneficio de nuestra patria, fué aplaudido generalmente por todo el pueblo, a excepción de los vividores de la política que veían con angustia alejarse indefinidamente el objeto de su codicia al empuje de una voluntad de hierro, secundada por todos los españoles de buena voluntad.

Habrán pasado cinco años desde tan memorable acontecimiento y los ciudadanos conscientes no pueden con decoro olvidarlo, debiendo manifestar públicamente sus sentimientos de gratitud por los beneficios que han recibido con la instauración del nuevo régimen, y de admiración al hombre providencial que en el momento más difícil para España, cuando la guerra social turbaba la paz del ciudadano, cuando la guerra en Marruecos tenía en constante zozobra a las familias, cuando las banderías políticas lanzaban al Estado a la bancarrota y a la miseria en todos los órdenes, de suerte que en el extranjero se nos miraba con desprecio, fué cuando arrancó con temeridad y abnegación el timón de la nave política de las manos de los partidos turnantes para llevarnos en estos cinco años por la senda de la paz y del progreso.

Con el objeto de exteriorizar estos sentimientos, que tan justos son y tan alto dicen de aquel que los siente, la Unión Patriótica organiza para los próximos días 9 y 13 de septiembre, actos públicos a los cuales invita a cuantos sinceramente reconozcan la meritoria intervención del señor marqués de Estella en el Gobierno de la Nación, así

como los beneficios que su intervención ha reportado; reconocimiento in dable para quien imparcialmente juzgue los hechos y aprecie debidamente la significación del golpe de estado del 13 de septiembre de 1923, comparando la situación de España antes del mismo con su estado actual.

Bastarían los motivos generales apuntados para que los turolenses respondieran a este llamamiento como buenos españoles, pero tienen además motivos especiales que les impide moralmente abstenerse de tomar parte en dichos actos.

La construcción del ferrocarril Teruel-Alcañiz era una necesidad sentida por todos para conservar la unidad política de la provincia, así como para dar salida a la riqueza oculta, y los viejos partidos la vieron e intentaron, aunque inútilmente, remediarla. Fué preciso que un Gobierno fuerte y penetrado con las verdaderas necesidades del país se hiciera cargo de la nuestra, dando realidad al sueño acariciado.

Esta realidad se debe al genio organizador del actual ministro de Fomento, quien al prolongarlo por Alcañiz hasta Lérida y por Teruel hasta Baeza le ha hecho entrar en la corriente general del tráfico, recibiendo de este modo la razón de ser, que por sí sólo no tenía.

Al alcance de todos está la importancia que tiene para Teruel la construcción de este ferrocarril, así como la del Ontaneda-Catayud y del Caminreal Zaragoza, todos debidos al actual Gobierno; pero, además de estos grandiosos proyectos tan beneficiosos a Teruel, se encuentran las realidades de cinco años que han dado a la provincia más de 100 kilómetros de caminos vecinales, más de 40 trozos nuevos de carreteras, que importan unos once millones y medio de pesetas, la terminación del pantano de Galipúen que ya-

cía en el marasmo de la política, los principios del pantano de Santolea que corría la misma suerte, la construcción de numerosas escuelas, algunas obras que estamos viendo como las de la torre de San Martín y de la Administración de Correos, y sobre todo unos organismos oficiales llenos de vigor que les capacita para emprender las más arduas empresas, como ocurre con nuestra Diputación provincial, cuyos presupuestos han salido de unas ochocientas mil pesetas a los dos millones, y como sucede con los Ayuntamientos, que con la independencia que les concede su Estatuto pueden llevar a cabo las más trascendentales reformas, abasteciendo de agua a las poblaciones, dotando de adecuados edificios las escuelas públicas, estableciendo viveros para comenzar una intensa repoblación forestal, etc. etc., como lo están haciendo muchos de esta provincia.

Estos, a grandes rasgos, lo que debe Teruel y su provincia al régimen actual que inició el excelentísimo señor marqués de Estella en 13 de septiembre de 1923. Son hechos tan evidentes que ni la baja maniobra del antiguo cacique podrá enturbiar su origen, porque, excepto él, no hay un turolense, que quiere decir aragonés, sinónimo de leal, noble y agradecido, que tenga interés en no reconocerlo.

Por esta razón es de esperar que cuantos de buena fe se hayan cargo de los beneficios recibidos de la política actual —y no sólo los afiliados a la Unión Patriótica y los que simpatizan con ella— se unirán el próximo domingo, 9 de septiembre, a los actos que se celebrarán en los pueblos y capitales de la provincia, y el día 13 a la grandiosa manifestación que en Madrid desfilará ante el marqués de Estella, no quedando en todos, pero especialmente en los pueblos a que afecta directamente tanta mejora, un buen aragonés que no responda a los generosos impulsos de su carácter y deje de asistir a dichos actos, pues se manifiesta la grandeza de ánimo cuando se allanan los obstáculos para expresar el agradecimiento.

EL COMITÉ PROVINCIAL DE U. P.

NOTA DEL DIA

La interpretación de la doctrina Monroe

La Sociedad de las Naciones no ha contestado en la forma clara y lisa que debía a la nota de Costa Rica pidiéndole su manera de interpretar la doctrina de Monroe. Ha contestado con habilidad dándole vueltas a la cuestión para terminar dejándola como estaba sin contestar, diciendo terminantemente su opinión e interpretación de la doctrina del antiguo presidente yanqui.

Costa Rica, haciéndose eco de un sentir general de todos los pueblos iberoamericanos, pidió a la Sociedad de las Naciones esa interpretación. Los Estados Unidos se inquietaron. Y dijeron por medio de la prensa y de discursos que una interpretación por la Sociedad de las Naciones de la doctrina de Monroe no haría sino aumentar la división existente entre la Liga ginebrina y Norteamérica.

El órgano wilsonianiano ha debido acordarse de que el inspirador de la Sociedad fué un norteamericano. Y no se ha atrevido a ponerse frente a los Estados Unidos.

Pero la respuesta no convenció a los pueblos sudamericanos. Ya por análogos motivos algunos se retiraron de la Sociedad de las Naciones, puesto que ésta aceptaba la doctrina Monroe como un pacto entre las naciones americanas, lo que significaba que en caso de un ataque yanqui a los pueblos sudamericanos la Liga no inter- vendría, mientras que los pueblos

americanos se obligaban a intervenir en Europa a fin de mantener la paz.

Los yanquis cuando Costa Rica envió su nota dijeron a quien quiso oírlos que los únicos capacitados para definir la doctrina de Monroe era única y exclusivamente ellos. Pero esta afirmación no convence a los pueblos iberoamericanos porque cada vez los yanquis le dan una interpretación distinta según el caso en que se encuentren y sus conveniencias nacionales.

Lo efectivo es que la Liga ginebrina no se ha atrevido a contestar claramente a la petición de Costa Rica. Y la doctrina de Monroe sigue sin definir más que por las caprichosas interpretaciones que los yanquis le dan. Los países de Iberoamérica están cansados ya de que la célebre doctrina se aplique siempre según las conveniencias norteamericanas. Y están decididos a que de una vez se fije terminantemente su verdadero alcance. Por eso la contestación de la Liga ginebrina eludiendo dar una interpretación a la doctrina Monroe será mal recibida en toda Sudamérica. Y acaso determine alguna baja en el organismo que ideó Wilson.

E. DEL N.

Suscríbese a TERUEL

Desde Alcañiz Ecos taurinos

- AGRICOLAS Y EL TIEMPO

Las labores de la trilla pueden darse por terminadas; los agricultores que no han terminado aun—que son pocos—pueden llamarse grandes cosecheros.

El tiempo ha favorecido esta labor, pues ha sido seco y caluroso como el año que más. En cambio ha perjudicado al olivo de monte, alubiales y maizales que se resentían notablemente de la falta de agua. El campo en general se muestra necesitado de un fuerte chaparrón que lo refresque.

Afortunadamente, ni la población, ni la huerta han padecido escasez de agua, si bien ésta lleva los riegos con algún retraso últimamente.

- DE LAS FIESTAS

Empieza la animación.

Faltan muy pocos días para las fiestas y se nota, naturalmente, el movimiento que las precede. La población se remozca ante las próximas fiestas. Van llegando familiares y amigos de los de acá. Los furiantes y dueños de aparatos para expansión infantil, preparan sus puestos confiados en levantar una buena cosecha, apoyándose en la que acaban de recoger los agricultores. De todas partes surge esa animación excepcional en la sosegada vida de la ciudad; de los que llegan, de los que les esperan... y a todos les anima idéntica idea, divertirse, disfrutar sana y honradamente, al tiempo que se da esplendoroso culto a la Patrona de la ciudad, la Virgen de los Pueyos.

Atentos al deber que gustosamente nos hemos impuesto, tendremos al corriente a nuestros lectores de cuantos actos se celebren con este motivo y a la ligera, pero sin omisiones, los reseñaremos cuidadosamente.

- DE BALOMPIÉ

Los partidos anunciados para las fiestas serán entre el Alcañiz F. C. y el Real Zaragoza. En uno de ellos se disputará una artística copa, regalo de nuestro colega «El Noticiero» de Zaragoza.

- LOS TOROS

La empresa de la Plaza de Toros ha contratado a los diestros José Cabezas y Antonio Carrasco (Josele) para despachar el día 19, cuatro novillos de la ganadería de Villa, de Zaragoza, magníficos ejemplares para esta clase de corridas, que oscilan en 200 kilos cada uno.

- TEATRO

La compañía de Conchita Ordóñez, que tantas simpatías cuenta en esta población, trae un selecto repertorio para los días de las fiestas.

- DE AVIACIÓN

Saludamos a don Juan José (Inerreo, aférez de aviación, el que se halla al frente de los trabajos llevados a cabo en el campo de aterrizaje.

Agradecidos a cuantos datos nos le va proporcionados con este motivo nos acercamos a él una vez más:

—¿Se inaugurará el campo para las fiestas?

—Sí; el 13 próximamente—nos contesta—según me escribe el señor marqués de Borja, para ese acto vendrán tres aparatos.

Sin duda que aquel día se trasladará mucho público a donde está enciavado el campo y de los pueblos llegarán también como una r. media.

- ACCIDENTE DE AUTOMÓVIL

Cae por un terraplén de más de cuarenta metros

Por la Prensa nos enteramos del ocurrido en la carretera de Reus de Falset a don Eduardo Moore, marqués de San José y al ingeniero señor Feixidó. El estado del señor Moore es bastante grave a causa de las heridas recibidas y menos grave el del señor Feixidó.

La noticia ha producido gran impresión en ésta, de donde es el marqués y donde cuenta muchísimas simpatías y afectos.

El señor Moore se halla asistido en la clínica del doctor Flars, en Reus.

GRACIA.

6-9-28.

Y vamos con los nombres que integran la tercera lista para la formación del «Club Villalta»:

Don Manuel Abril Soriano, don Miguel Julián, don José Centelles, don Juan Mateo, don Santiago Maicas, don Pedro Lagula, don Abundio Romero Joven, don Francisco Lagula, don Francisco Navarrete, don Emilio Sabirón Laporta, don Ignacio Puertas.

Muchos convencidos nuestros no se atreven a enviar su adhesión por temor a que la cuota del futuro Club sea para ellos una pesada carga. Les diremos, aunque en concreto nada puede decirse mientras que los firmantes no se reúnan, que las cuotas a establecer son de peseta y de cincuenta céntimos mensuales y que con dicha cuota nadie ha de ser ni más rico ni más pobre.

Mas ahora no debe importarnos para nada lo que se hará luego. Concretémonos a dar el mayor número posible de adhesiones y luego, cuando nos reunamos, ya discutiremos y aprobaremos lo que mejor sea para el fin perseguido.

¿No opinan así nuestros lectores?

¿Vieron ustedes cuanto ayer dijimos sobre la corrida de Cuenca?

Pues hoy habrán comprobado que el telefonema por nosotros recibido fué cierto y que la Prensa valenciana dió a su gusto la reseña.

Márquez, pasmosamente valiente, quedó colosal. Cagancho, el discutido Cagancho, realizó una de sus más grandes faenas toreras, y nuestro paisano Nicanor estuvo inmenso.

Permitámonos, en honor a la verdad, copiar cuanto del *maño* nos dice el conocido crítico «Don Nino»:

«Villa ta ha cortado cuatro orejas y un rabo. Vaya por delante esto para que no parezca exagerado lo que luego se dirá.

Hoy le hemos visto torrear como nunca. ¿Por qué? Se ha dejado «acariciar» una y cien veces por los pitones. Han pasado los toros tan cerca de su cuerpo que imposible parece que no se lo llevaran por delante. En los tercios de quites ha echado mano de un repertorio variadísimo y lleno de emoción.

Las dos faenas realizadas esta tarde en Cuenca bastarían para acreditarlo como el mejor de los muleteros si esta afirmación no hubiera sido ya motivo de discusiones apasionadas entre los aficionados al toreo.

El ayudado por bajo con la derecha lo ha prodigado con alborozo y gran emoción del cóncave. Los de pecho, el afarolado, los molinetes y los de cabeza a rabo han mantenido al público de pie. Parecía esta plaza de Cuenca una jaula de locos. Gritos estentóneos, aclamaciones, y cuando ya no sabía lo que hacer la muchedumbre gesticulaba, cual si hubiera perdido el juicio. Villalta ha matado muy bien. Al primero de una estocada, y al cuarto de un pinchazo y media superior. Cortó cuatro orejas y un rabo.»

Conque ya lo saben ustedes, Villalta ha demostrado en Cuenca la gran figura torera que su cuerpo encierra.

¿Va de baja su papel?

En la corrida que ayer se celebró en Cuenca, Valencia II y Barrera recibieron ovaciones y Chicuelo estuvo artístico y pinturero, cortando una oreja y el rabo de su segundo.

Bien por Manolo.

ZOQUETILLO.

Sección religiosa

Ya terminaron en San Francisco los cultos dedicados a los Santos Mártires

No se quejarán los padres franciscanos del comportamiento de los turulenses, ya que éstos, desde el primer día, asistieron en gran número a todos los actos celebrados.

Letras de luto

† Don José Mahino Hermida

A la avanzada edad de 92 años ha fallecido en esta ciudad, confortado con los auxilios de la Religión, don José Mahino Hermida, padre del excelentísimo señor gobernador civil.

Descanse en paz.

El respetable anciano ha pagado su tributo a la muerte sin apenas haber estado enfermo, como una fortaleza que al fin se derrumba bajo el peso de los años.

La noticia se supo ya a primera hora del día de hoy en todo Teruel, y en cuanto fueron expuestos los pliegos a la entrada del Gobierno civil, se fueron cubriendo de firmas.

Seguramente que por esta gran desgracia familiar que aflige al señor gobernador civil de la provincia, los funerales de mañana, a las doce menos cuarto, y la subsecuente conducción del cadáver, darán motivo a una sentida y general manifestación de duelo.

Reciba la distinguida familia del finado, y especialmente el excelentísimo señor gobernador civil, la expresión de nuestro sentido pésame.

Con el triste motivo de este fallecimiento, llegaron a Teruel don Esteban y don Pedro, hijos del finado y su nieto don Arturo.

De instrucción y progreso

El anuncio de la apertura del nuevo curso escolar en el Colegio de San José que ha sido insertado en los periódicos de la capital, ha traído a mi memoria la grata impresión que recibí a mediados del pasado julio, cuando, en compañía de un amigo mío, que como yo, tiene a sus hijos educándose con los beneméritos Hermanos de las Escuelas Cristianas, visité los hermosos trabajos escolares, tan piéramente presentados y encuadrados con tanta finura y esmero. Al preguntar al señor director, reverendo Hermano Anselmo, el por qué de tanta y artística presentación, con su consabida y tradicional amabilidad díjome que en vista de la proyectada Exposición Internacional que se verificará en mayo del próximo año 1929 en los hermosos parques y jardines de la montaña de Montjuich en Barcelona, tomarán los Hermanos de las Escuelas Cristianas parte muy activa, presentando en ella los trabajos de sus mejores alumnos; por cuyo motivo, ricos volúmenes, tan ricamente encuadrados iban a mandarse a Barcelona para, en su día, ser expuestos ante millares de personas que visitarán la Exposición más estupenda de cuantas se han celebrado en Europa.

Teruel, por consiguiente, merced a este centro docente que tanto le ennoblece, se verá representado con los trabajos escolares de 18 alumnos de los Hermanos; y, acompañando dichos trabajos, van también 6 encuadraciones de mayor tamaño conteniendo bonitas obras de pintura, dibujo de adorno, lineal y de figura, trabajos caligráficos y cartográficos, que también tué el gusto de listar.

Arrobado y casi extático me quedé al ver que niños de 12 a 14 años trabajasen con tanto esmero y pu critud a la vez que con tanto arte; la aplicación de estos alumnos, junto con la invicta paciencia y constancia de los Hermanos, han sabido preparar para la Exposición Internacional obras de indiscutible mérito.

Mil plácemes a tan abnegados profesores, y la enhorabuena más cumplida a sus valientes y aplicados alumnos.

UN PADRE DE FAMILIA.

Audiencia

A los señalamientos de vista de causas publicados anteriormente para el mes actual hay que añadir los siguientes:

Día 25. Causa del Juzgado de Valdearobres, contra José Planarich, por escándalo público. Defensor don José M.^a Rivera.

Idem idem del mismo Juzgado, contra Joaquín Cuartielles, por tenencia ilícita de armas. Defensor don Manuel Subiza.

Día 26. Idem del Juzgado de Montalbán, contra José Prudencio, por desobediencia. Defensor don Agustín Vicente.

♦ ♦ ♦

Don Antonio Lorente Artigot, interpone recurso contencioso-administrativo contra el acuerdo de Ayuntamiento y contribuyentes regantes de Gea de A barracón de 10 de junio último, por el que se exigen al recurrente 6'80 pesetas para contribuir a los gastos de limpieza y demás atenciones de la escuela que atraviesa dos casas del nombrado señor Lorente.

Lo que se hace público para conocimiento de los que siendo interesados en el negocio quieran coadyuvar en él a la Administración.

NOTAS MILITARES

Se ha dispuesto queden reservadas para los cuadros del año próximo las vacantes para el ascenso por elección, la de un coronel, dos tenientes coroneles, dos comandantes y dos capitanes de infantería, y en caballería una de teniente coronel.

Han sido ascendidos al empleo superior inmediato cinco tenientes coroneles y ocho comandantes del arma de Infantería de la (E. A.) y un capitán, cinco tenientes y ocho alféreces de la de reserva.

El alcalde de Linares de Mora remite al Gobierno militar de esta plaza certificado de defunción a los efectos de reducción del servicio en filas.

El excelentísimo señor director general de Carabineros interesa de este Gobierno militar se comunique al cabo en 2.^a situación José Arcusa Maicas que no es posible acceder a lo que solicita por llevar cuatro años de servicios en filas.

Por haberse posesionado del destino público de agente de arbitrios del Ayuntamiento de Castellón de la Plana el músico de segunda clase con destino en el Regimiento Tetuán, 45, Vicente Tauría Subies, se ha dispuesto que cause baja en el Ejército pasando a la situación que le corresponda por sus años de servicio.

Nuevo jefe de Policía

Don Rogelio Tenorio, recientemente nombrado para ocupar la Jefatura de Policía de Cataluña, tomó posesión de su cargo ayer mañana.

Instrucción Pública

La Gaceta publica la Real orden del Ministerio de Instrucción Pública declarando jubilado a don Gregorio Montesinos y López de Casas, catedrático de Agricultura del Instituto nacional de 2.^a Enseñanza de Teruel.

Según datos estadísticos publicados por el ministerio de Instrucción pública, en el curso de 1925 26 había 31.874 maestros nacionales, de los cuales eran varones 17.105, y mujeres, 14.769; en escuelas municipales había en dicho curso 1.114 de los cuales son 372 maestros y 742 maestras, y en escuelas privadas había 6.593 maestros y 11.530 maestras (la mayor parte religiosos y religiosas), dando un total de 51.120 maestros y maestras.

Para poder educar a todos los niños españoles se necesita duplicar, por lo menos, el número de maestros y maestras.

Los maestros del segundo escalafón aspirantes a las oposiciones libres.—Estos aspirantes, ateniéndose a lo dispuesto en la convocatoria, si obtienen la aprobación, serán colocados a la cabeza de la lista de opositores con opinión a la plaza. Sería conveniente que tales opositores no consumieran plaza, pues, en realidad, no ocupan una nueva plaza, sino que únicamente ascienden una o dos categorías, pasando al primer escalafón. Como las plazas vacantes al terminar los ejercicios pasarán de las tres mil anunciadas, resultaría que, llevándose a la práctica la idea expuesta, a la vez que se beneficiaba a los opositores aprobados se favorecía la enseñanza, pues así disminuiría el número de escuelas en régimen de interinidad.

Delegación de Hacienda

Libramientos puestos al cobro:

Don Francisco Sebastián, 391'34 pesetas; don Andrés Martín, 1.052'95; don Emilio Moragrega, 25'17; don Nicolás Monterde, 485'31; doña María Bau, 72'46; don Pedro Burillo, 93'06; don Arsenio Sabino, 511'83; don Felipe Martín, 160'53; don Alejandro Nogueiras, 314'60; don Baltasar Zuriaga, 439'92; don Clemente Aznar, 792'94; don Ramiro Vicente, 614'90; don Santiago Lozano, 242'74; don Pascual Bello, 283'20; don Pablo López, 80'92; don Pedro Gómez, 294'52; don Francisco Lázaro, 10.574'08; don Joaquín Escuder, 50.511'69; don Pedro Bendicho, 22.549'62; don Santiago Besabes, 5.437'53; don Juan Cervo, 14.644'61; depositario pagador, 681'42 y 100 y administrador de Correos, 516'53.

El voto femenino inglés

Ya han comenzado en Londres las operaciones de inscripción en las listas electorales de las mujeres que, según la última ley, tienen derecho a votar en las elecciones del próximo año.

Como resulta difícil el que una mujer ponga en los impresos la exacta edad que tienen, el Gobierno ha tenido la galantería de exigirles hagan constar solamente si tienen más o menos de 21 años.

José M.^a Sánchez

- TEJIDOS -

Próxima apertura

Joaquín Costa, núm. 19. - TERUEL
(Antes Tozal)

Desde Mora de Rubielos

La distinguida y numerosa colonia veraniega, que en esta población deja transcurrir los meses estivales—constituida en su mayor parte por familias de la tierra valenciana—, viene celebrando, de algún tiempo acá, una serie de actos que contribuyen a hacer más amena la vida rural que buscó como lenitivo a la agitada y bulliciosa de la ciudad.

Ayer, fué una verbena que proporcionó un éxito a sus organizadores y una noche de alegría a quienes la presenciaron—participantes o no—; hoy el Cuadro Artístico que tantos laureos viene cosechando, ha obtenido un nuevo triunfo con la interpretación cuidadosa y pulquérrima que ha dado—en el Teatro Municipal— a la obra de los señores Paso y Abati «El Orgullo de Albacete»; para pronto, se está preparando un «coñillón», con toda su gama de requisitos, que constituirá, indudablemente, un nuevo motivo de orgullo para sus organizadores.

De la verbena, ya se dijo bastante para que no tengamos necesidad de repetirlo; de la interpretación que los componentes del Cuadro Artístico dieron a «El Orgullo de Albacete», nos ocuparemos en las líneas que siguen.

Indudablemente, la Flora que Paso y Abati encuadraron en su obra, requiere dotes especiales en la artista encargada de darla vida, por la variedad de matices que ha de expresar en todas las escenas en que interviene, a parte de la diversidad de carácter entre el primero y los demás actos; la señorita Olmeda (C.) fué la fiel intérprete del sentir de los autores que crearon ese personaje. Clarit Gómez Ferrer, bordó una Casildas-ideal, ¡sin más adjetivos: ideal—; la señorita Zurriaga, hizo una Paulita ingenua y adorable. Y las demás—Silva (M.), Muñoz, Ros, Nevis, Cercós y Silva (P.)—en la interpretación de los personajes episódicos, rayaron a considerable altura.

De ellos, G. Herranz, plasmó un Corra sencillamente colosal. Rull, un Gerardo rebosante de naturalidad y buen gusto; Pardos, magistral, en el matemático; Salvador, dió vida fragante a Sebastián, con su franqueza; García, Escriche, Gómez-Ferrer y Auban, completaron el reparto.

Las dos noches que se puso en escena la referida obra, el teatro albergó a lo más escogido de la Colonia y de la población, en cantidad suficiente para agotar el aforo, y proporcionar el máximo de utilidad a los necesitados de la villa, que fué el fin a que se destinó la recaudación.

Y sabiendo lo loable de la idea, la Banda municipal, a las órdenes de su director, Juanito Sánchez, quiso contribuir con su cooperación y amenizó la espera de los entre actos ejecutando lo más escogido de su repertorio, ante aquel público sensato y noble y aquellos jóvenes e improvisados cómicos, que transformaban un acto de diversión en una obra de caridad.

C.

Nota oficiosa

El ministro de jornada facilitó en San Sebastián la siguiente nota oficiosa: «Ante los numerosos telegramas que el presidente del Consejo viene recibiendo de varias provincias motivados por la crisis de la industria harinera debida a la exigua cosecha de trigo de este año, y para conocimiento de todas las entidades que en este sentido se han dirigido al gobierno, el marqués de Estella reitera su propósito de someter a estudio del Consejo de ministros, que se celebrará el 11, el asunto, según anunció hace días, para que sean adoptadas las determinaciones que los intereses de los agricultores demandan.»

A MADRID

La banda de música de los mozos de escuadra de Barcelona acompañará a la representación de la Diputación provincial que asistirá el día 13 a la Corte para tomar parte en el homenaje al jefe del Gobierno.

CAFE CENTRAL

Diariamente, de dos y media a cuatro de la tarde y de diez y media a doce y media de la noche, grandes conciertos por el extraordinario

Trío RIPALDA

compuesto por eminentes artistas. Se sirven los mejores cafés, helados y licores.

GACETILLAS

Datos recogidos en el Observatorio del Instituto de Segunda Enseñanza de esta ciudad:

Temperatura máxima que ayer se registró, 28 grados.

Idem mínima de esta mañana, +12.2.

Aire reinante, SE.

Fuerza del aire, 0.

Presión atmosférica a las ocho horas, 689'5.

Recorrido del mismo, durante veinticuatro horas, 93 kilómetros.

Lluvia en milímetros, 31.

Los que van regresando de sus excursiones cinegéticas lo hacen muy satisfechos por la abundancia de caza de este año, aunque no es ni con mucho la que en un principio se dijo.

Confecionado el padrón de edificios y solares se halla de manifiesto al público, por el tiempo reglamentario, en las Secretarías de los Ayuntamientos de Alcañiz, La Ginebrosa, Blancas, Peralejos, Monforte de Moyuela, Torremocha de Giloca, Berge y Bórdón.

Han sido denunciados: Bienvenido Moya Villarroya, de Allepuz; José Pina Lifaterra, de Alcañiz y Orenco F. Omella, de La Cerollera, por infracción al Reglamento de carreteras.

La Guardia civil sorprendió cazando al vecino de Valdealgorta Nicolás Cester Martínez, el cual carecía de la correspondiente licencia.

DIPUTACIÓN

Mañana, con objeto de tratar sobre la aprobación de los presupuestos para atenciones de caminos vecinales, se reunirá en sesión extraordinaria el Pleno de la Diputación.

Ingresos:
Por Instituto de Higiene, Tramacas-tiel, 49'91 pesetas.
Por Aportación, Escorihuela, 241'30.
Y por Cédulas, Valdeconjos, 296'40.

Anuncie V. en TERUEL

El presidente a Madrid

Pasado mañana llegará a Madrid el marqués de Estella, y por la tarde, en el teatro Pavón, dará una conferencia sobre el programa de la Unión Patriótica.

Expondrá la labor que desarrollará en el porvenir y hará una historia sintética de la obra realizada durante los cinco años de su actuación.

El ministro de Gracia y Justicia dará una conferencia en la Unión Radio para divulgar la reforma del Código Penal.

El 10 regresará a Madrid el ministro de Hacienda para preparar la labor para el Consejo de ministros que se celebrará el día 11.

Sucesos

INTENTO DE SUICIDIO

Comunican de Escucha que Manuel Sánchez Martínez, de 60 años de edad, casado, intentó poner fin a su vida con una navaja de afeitar, dándose un corte de diez centímetros de extensión, cuya herida interesa los tejidos blandos hasta la tráquea, siendo su estado de pronóstico reservado.

El Sánchez padece de hipertrofia al corazón.

Evitó que el desesperado Sánchez lograra su fatal determinación, su esposa que acudió a tiempo de arrebatarse a su marido la navaja.

El Juzgado intervino.

MALTRATO

Villaiba Alta. — Juan José Paricio Fuertes, de 62 años de edad, pastor de oficio, denunció ante la Guardia civil que hallándose apacentando su ganado en el sitio «Gascunhc» término municipal de Villaiba, se le acercaron los jóvenes Miguel Ferrer Gimeno y Daniel Pérez Valero, ambos pastores, preguntándole el por qué había metido su rebano en los rastrojos que no le pertenecían y al contestarles el viejo que no había entrado su ganado en ninguno de los que suponían, el Miguel sin más palabras empezó a darle golpes en la cara y cuerdo, amenazándole que otro día le pegarían con el garrote, y que esto lo hacían para que no dijese en el pueblo a su regreso de que los pastores de Villaiba no le habían tocado.

El Juzgado intervino, ordenando la detención del Miguel.

El Consejo de la Sociedad de Naciones

Ginebra. — En la sesión que ayer celebró el Consejo, se trató de las cuestiones entre Polonia y Lituania.

Después de animado debate se dejó el asunto para tratarlo en otra sesión.

En la reunión de hoy se tendrá que pronunciar la Asamblea acerca de la proposición de los Gobiernos de Londres, París y Berlín, ya aprobada por la Mesa, respecto a la aplicación del procedimiento del año 1926 en las elecciones para el corriente año, si bien con carácter excepcional.

Estas elecciones afectan a la reelegibilidad de los miembros semi-permanentes del Consejo.

La votación sobre este asunto es interesante, por lo que afecta a la participación de España en dicho Consejo.

Dimisión aceptada

Sofía. — El Rey ha aceptado la dimisión del Gobierno.

Seguidamente ha comenzado la evacuación de consultas para formar nuevo Gabinete.

Notas de Sociedad Unión Patriótica

Anoche llegó a Teruel nuestro amigo el ilustre ingeniero don José Torán con el fin de pasar unas horas al lado de su madre doña Juana de la Rad que se halla de temporada en sus posesiones de Villastar.

Con el señor Torán llegaron el ingeniero señor Turmes y el apoderado de Pavimentos Asfálticos en el distrito de Valencia señor Echegaray, todos los cuales, acompañados por el alcalde de Sagunto, salieron hoy para visitar el salto de agua y la Central eléctrica de Castelfabib, desde donde continuarán su viaje a la Corte.

— Diario TERUEL felicita a todas las señoras y señoritas que mañana la Natividad de Nuestra Señora celebren su santo.

— Mucho más mejorado se halla de la enfermedad que padece el competente director del Banco Hispano señor Mayayo.

De todas veras nos alegramos y le deseamos un rápido y completo restablecimiento.

— Terminado su veraneo, regresó anoche el notario de esta ciudad don Rafael Losada y Mazorra.

— Acompañado de su distinguida señora marchó a los baños de Cofrentes (Valencia), el médico-director del Instituto de Higiene don Rogelio Martín.

— Llegó de Daroca la familia del maestro compositor don Angel Mingote.

— Regresó de Tarragona, en unión de su distinguida familia, el ingeniero de Montes don José Dexeus.

— Ha regresado de su breve viaje el propietario de Perales don Joaquín Simón.

— Después de pasar el verano en Formiche, en sus posesiones, regresó la distinguida familia del diputado delegado de la Casa de Beneficencia don Manuel Subiza.

— En unión de su señora regresó a Valencia el contratista don Orosio Gil.

— Con su hermana y bella sobrina, marchó a Paracuellos el expresidente de esta Diputación don Eugenio Gómez-Alaestante.

— Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro amigo don Crescencio Soler, contratista.

— Marchó ayer a Madrid el ingeniero don José Gimeno.

— Llegaron de Valencia don Vicente Roig e hijos.

— Con dirección a Valencia ha pasado por Teruel el delegado de Hacienda de aquella provincia don Pascual Abad Cascajares. Fué saludado por sus amigos.

— Hoy saludamos al director de la Azucarera de Santa Eulalia don Sebastián Zaldívar.

— Pasó unas horas en Teruel el ingeniero señor Fuster.

— De Bronchales marcharon a Castellón don Leopoldo Sánchez y familia.

— En automóvil salieron ayer para Madrid don Antonio Galve y don Tomás Vicente.

— Ds Linares de Mora marchó a Zaragoza don Leopoldo Bayo.

De un complot

Constantinopla. — La Policía sigue practicando detenciones de elementos comunistas complicados en el reciente complot contra el Gobierno.

Por documentos encontrados se ha comprobado que los comunistas locales actúan bajo la dirección de la organización comunista central.

JUDICIALES

La «Gaceta» publica un anuncio convocando a un concurso entre el personal perteneciente al cuerpo de jueces de Primera instancia e instrucción para proveer a juicio de la Dirección general, la plaza de juez de instrucción de los territorios españoles de Guinea o la de juez municipal de Santa Isabel.

Actos que se celebrarán en Teruel el próximo domingo día 9

1.º A las once pasacalle musical, partiendo la Banda del Paseo de la Infanta Isabel y siguiendo por la calle de la Democracia, Pozo, San Juan, Plaza de San Juan, Calle de Tomás Nougés, Comandante Fortea, Mercado, Joaquín Costa, Plaza de la Libertad, a la Plaza de la Constitución.

2.º A las doce, desfile de la manifestación ante las autoridades y Comité provincial, que se hallarán en el balcón de las Casas Consistoriales.

3.º A la una y media banquete popular de afirmación patriótica, que se celebrarán en los jardines de la Estación.

4.º De siete a nueve tarde, concierto por la Banda municipal en la Glorieta de Gatán y Castillo.

Las tarjetas para el viaje a Madrid con la bonificación correspondiente, se hallará en el comercio del señor Judías y en casa del jefe provincial don Manuel Hernández.

Por el Comité local, EL SECRETARIO.

Equipiers y entrenador que serán castigados

Comunican desde Barcelona que la Junta del Club Barcelona ha acordado castigar con un año de suspensión en sus actuaciones a los equipiers Samitie y Castillo por no haber realizado los debidos esfuerzos para conseguir el triunfo fuera de Española. En cuanto al entrenador Fornis será sustituido por otro.

El monumento a Concepción Arenal

La comisión ejecutiva de su erección, compuesta por personalidades, tiene ya adelantadas las listas de suscripción.

El ministro de la Gobernación señor Martínez Anido ha aceptado el nombramiento de vocal de la Junta de honor.

Los bocetos van a ser expuestos en un centro cultural para que puedan ser admirados por el público.

Cumpleaños de Weyler

El día 17 de los corrientes cumplirá 90 años el capitán general don Valeriano Weyler y Nicolau, duque de Rubí, que nació en Palma de Mayorca el 17 de septiembre de 1838.

Gobierno civil

Por este Gobierno civil se le ha expedido pasaporte para Francia a doña Concepción Navarro, de Calamocha.

La Gaceta publica una Real orden del Ministerio de la Gobernación relativa a las cuotas que deben satisfacer los Ayuntamientos para la organización y sostenimiento de los Institutos provinciales de Higiene.

El alcalde de Orihuela del Tremedal comunica a este Gobierno que el vecino Alejo Sorando le desapareció días pasados una yegua, ignorando su paradero.

GARAGE ARAGON

AUTOS DE ALQUILER

A 0'40 EL KILOMETRO

Grandes repuestos de

Citroens - Pords - Chevrolets

Descuentos especiales

INFANTA ISABEL, 5

NOTAS, FIGURAS, GESTOS

Las víctimas del progreso

Unos accidentes de auto y de avión. Y varios hombres muertos. En uno pereció un ministro francés. Y el piloto que dirigía el avión. En el otro un periodista y un mecánico. Dolorosas tragedias ambas; pero tragedias vulgares, corrientes, de todos los días.

Destacan únicamente por los muertos; por lo demás no. Todos los días se estrellan aviones contra el suelo. Y varias veces por hora un auto—en cualquier parte del mundo—se despeña por un barranco o choca contra un árbol. Y las gentes leen la noticia con tranquilidad, con indiferencia. Únicamente cuando las víctimas son personas conocidas, destacadas, tiene un encogimiento instintivo de terror. Parece entonces como si el muerto fuese un antiguo conocido o como si su desaparición nos atañera.

Pero la mayoría de los accidentes no nos impresionan. Es tan corriente, tan vulgar matarse en un accidente de avión o de automóvil que no puede impresionar a nadie. Y las gentes siguen montando tranquilamente en auto. Y cada día son más quienes viajan en avión.

La tragedia del avión ha podido ser más dolorosa. El ministro fallecido invitó a Briand a subir en el avión. Si Mr. Aristides muere en el accidente la opinión mundial se hubiese impresionado mucho más hondamente. Porque Briand con sus bigotes lacios, con su melena indómita, con su mirar galo, es una figura más universal que el ministro muerto. La tragedia del auto pudo, también, ser más dolorosa. Iban otras dos personas. Un periodista y el hijo de un millonario. La muerte de estos hubiera hecho más sensible la tragedia. Y habría impresionado más fuertemente al público.

Pero, aun cuando las tragedias del auto y del avión hubiesen revestido toda la intensidad posible, no serían bastante para restar un sólo adepto ni al automóvil ni al avión. A pesar de estos accidentes, a pesar de mil como a diario ocurren, cada día son más los aficionados al auto y al avión. Y no por amor al peligro. Eso fué en los primeros tiempos, hoy los amantes del automóvil y de la aviación lo son por comodidad, por rapidez; pero nunca por el peligro que el viaje entraña.

De los muchos que cayeron sembrando con su sangre la ruta triunfal del progreso automovilístico y aeronáutico nadie se acuerda a los pocos meses. Fueron víctimas propiciatorias, las que siempre, sea cual sea el intento, han de caer para impulsarle más velozmente y para rendir un tributo de vidas a la naturaleza siempre enemiga de los progresos humanos.

Pero no muere hoy más gente

con los aviones y los automóviles que antaño con los carros, coches y caballos. En esto del progreso se da un caso raro. Sobre todo en el progreso de comunicaciones y transportes. Antes del ferrocarril los caballos y los coches atropellaban a mucha gente. Y lo mataban. Y tampoco era raro que los caballos de un coche cualquiera se desbocasen y lanzaran a sus viajeros por un terraplén o por un barranco. Luego, cuando vino el ferrocarril, los caminos de hierro monopolizaron los accidentes. Los trenes atropellaban a diario a cientos de personas, descarrilaban a cada instante y chocaban entre sí. Los accidentes fueron infinitos. Pero se notó que cada día era menor el número de los que ocurrían a quienes marchaban en coche o a caballo. Luego vino el automóvil. Y el tren dejó de ocupar el primer lugar en el número de víctimas causados. Murieron muchas más personas en el automóvil. Y muchas menos en los trenes. Después llegó el avión. Y los accidentes de aviación son tanto o más que los de automóvil y en los perece más gente.

En la ciudad pasó cosa parecida. Antaño los coches atropellaban a muchas personas. Luego fueron los tranvías quienes a diario causaron grandes desastres. Cuando surgieron los autos fueron ellos quienes atropellaron a todo el mundo. Y hoy continúan los autos atropellando a muchos, mientras tranvías y coches no se atreven a pasar por encima de nadie.

¿A qué se debe que sea el último vehículo inventado quien más desgracias cause?

Un técnico nos daría la explicación en seguida; a que todos los inventos son imperfectos en sus comienzos. Pero es una explicación poco bonita. Es mejor pensar que las víctimas del automóvil y del avión lo son por venganza de la Naturaleza, por oposición de ésta a que la venzamos demasiado rápidamente.

EDUARDO DE GUZMAN.

CHOCOLATES

MUÑOZ

VENTAS

al por mayor y menor

EXPORTACION

a todos los puntos

DESPACHO

Carlos Castel, 35 y 37

FABRICA

V. Francés de Aranda 2-10

Banco Hispano Americano

CAPITAL... 100.000.000 DE PESETAS
RESERVAS... 20.000.000 "

Casa Central: Madrid

CIENTO CINCO SUCURSALES en capitales y pueblos los más importantes de la Península e Islas Baleares y Canarias.

CORRESPONSALES en todo el mundo

CAJA DE AHORROS: LIBRETAS al tres por ciento anual.

CUENTAS CORRIENTES e IMPOSICIONES A PLAZO FIJO: Interés variable, según el plazo.

SITUACION DE FONDOS. CREDITOS DESCUENTOS COMERCIALES.

COMISIONES DE COBRO.-CHEQUES.

INFORMACIONES COMERCIALES

COMPRA, VENTA Y CUSTODIA DE VALORES, MONEDAS EXTRANJERAS, etc.

Sucursal en Teruel:

GLORIETA DE GALAN y CASTILLO

Horas de Caja: De 9'30 a 1 y de 4 a 5

FIGURAS DE LA SEMANA

DOS MONARCAS NUEVOS

MUSTAFA KEMAL

Los soberanos del mundo entero deben estar contentos. Luego de la desaparición rápida y sistemática de muchos de los más destacados de entre ellos cabiales pocas esperanzas de ver aumentar su número. ¡Si fuera de disminuir! Cada año caía alguno nuevo. Y era lamentable ver cómo en el mundo sólo iban quedando quince o veinte monarcas. Las familias reinantes disminuían. Y las princesas, las pobres princesitas de leyenda dignas esposas de encantador príncipe heredero de un poderoso imperio, languidecían esperando en vano al hombre que fuese merecer por su sangre y por su alcurnia de sus blancas manos. Al fin, cansadas, aburridas de aguardar al príncipe encantador ¡se casaban con un militar cualquiera, indigno de honor tan elevado.

Pero la dolorosa tragedia de las princesitas de sangre real llevan trazas de concretar pronto. En pocos días se ha creado dos nuevas monarquías. Y han surgido dos monarcas nuevos. El uno se proclamó ya como rey, el otro lo hará brevemente. Y ambos se casarán con dos princesas lindas de ojos azules que inútilmente aguardaron hasta ahora que el heredero de un gran imperio se acordará de ellas y llegase, vestido de punta en blanco, a solicitar su mano.

¿Quiénes son los nuevos monarcas? Uno, Mustafá Kemal; otro Ahmed Zogu. Dejemos ahora a éste último. Y volvamos al primero, a Mustafá Kemal.

La historia de Mustafá es una historia bonita. Dentro de tres, de cuatro, de cinco siglos la vida azarosa de este guerrero transformador de un país correrá de boca en boca. La leyenda se apoderará pronto de esta figura. Y los siglos próximos conocerán un poco transformada su vida extraordinaria.

Mustafá Kemal era hace quince años un militar turco. Luchó en la guerra. Ascendió gracias a su valor y a su pericia. Y cuando luego de la derrota final todos desconfiaron, todos acetaron con resignación fatalista el triunfo adversario, Mustafá se alzó valiente levantando los ánimos de los apocados, de los derrotistas.

Cuando los griegos, envalentonados por una victoria que no habían conseguido ellos, invadieron el Asia Menor, Mustafá les cerró el paso. Fueron unos meses de lucha dura. Kemal hubo de improvisarlo todo: ejércitos, armas, municiones, fe en la victoria; pero al final el triunfo fué suyo. Los griegos se retiraron tras de una aplastante derrota, evacuaron todo el Asia Menor, cesaron en sus pretensiones imperialistas. Y

Mustafá rehizo la Turquía deshecha. Frente a las potencias occidentales, en varias conferencias consiguió merced a su triunfo, a su energía, que se cambiasen de ideas respecto a Turquía. Fundó una gran nación, en fin, sobre los restos de un imperio esfumado.

Pero el triunfo guerrero no era suficiente para labrar todo el prestigio de Kemal. Y una vez asegurada la paz exterior comenzó la reforma interior. Nada pudo resistir su empuje. Las viejas creencias, las antiguas costumbres, las modas orientales, todo, hasta el Califato, cayó ante su deseo renovador. Religión, monarquía y coetumbres se esfumaron merced a su esfuerzo. Y a los pocos años Turquía se pudo ver completamente cambiado ¡sin rastro de lo que años atrás constituía sus características más destacadas.

Las últimas noticias que nos llegan de Constantinopla dicen que Mustafá quiere proclamarse rey. ¿Por qué? Es una historia romántica digna de figurar entre las más bonitas leyendas que nos legaron los siglos precedentes. Mustafá Kemal se ha enamorado perdidamente. Se ha enamorado de una princesita de sangre real. Y esta princesita, que también le ama, no puede casarse sino con quien tenga en sus venas sangre de reyes. Kemal ha dudado durante algunos meses. Pero al fin parece ser que su amor triunfa de sus convicciones políticas. Y para conseguir la mano de la bella princesa, Kemal, republicano y renovador, hace dar a Turquía un paso atrás en el tiempo, y se va a proclamar emperador. De esta manera conseguirá casarse con la mujer que adora. Y pondrá un digno final a su vida aventurera y triunfal.

AUTOMOVILES Teruel-Zaragoza

SERVICIO DIARIO

Inaugurado el día 20 del pasado

Precio: 12,50 pesetas

Salida de Teruel, a las cinco de la mañana.
Llegada a Zaragoza, a las diez y treinta.
Salida de Zaragoza, a las dos de la tarde.
Llegada a Teruel, a las siete y treinta.

Punto de partida de Zaragoza: Calle Roda, 14

NOTA.—El servicio ya establecido de Teruel a Calatayud continúa, verificándose con el mismo horario.

Oposiciones

— AL —

Magisterio

2.200 PLAZAS

Plazo de Instancias hasta el 30 del próximo septiembre.

Los ejercicios, en las capitales de provincia.

Preparación en inmejorables condiciones.

Informes a los aspirantes, en esta Administración.